

# SÍNTESIS INFORMATIVA

OFICINA DE MEDIOS DE COMUNICACIÓN UNIVERSITARIA  
Ciudad Universitaria, 09 de diciembre de 2011

---



## EDUCACIÓN

**Estatal:** La Secretaría Académica de la UAEM se transformó en Secretaría de Investigación e Innovación

**Nacional:** 2012, oportunidad para discutir sobre modelo de desarrollo del país: Narro

**Internacional:** Humanos dormían en colchones desde hace 77 mil años

## SALUD

**Estatal:** Acuerdan municipios promover la activación física y rescatar espacios

**Nacional:** Aprueban PRI y PAN que el IMSS aumente cada año las cuotas del seguro facultativo

**Internacional:** Bogotá, con el agua al cuello por lluvias que dejan 134 muertos en Colombia

## ECONOMÍA

**Estatal:** Genera producción de nochebuena más de tres mil empleos directos

**Nacional:** Los hogares mexicanos adeudan 2 billones de pesos; 14.3 por ciento del PIB

**Internacional:** Caen bolsas tras el rechazo del BCE a efectuar una intervención masiva

## POLÍTICA

**Estatal:** Invalida SCJN reforma ventajosa del Congreso

**Nacional:** Paran reforma sobre libertad de conciencia

**Internacional:** Los efectos de Rápido y furioso en México, por varios años: Eric Holder

# EDUCACIÓN

## Estatal:

### *La Secretaría Académica de la UAEM se transformó en Secretaría de Investigación e Innovación*

La Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) modificó su estructura organizacional y desapareció la Secretaría Académica y la transformó en Secretaría de Investigación e Innovación y se crea la Coordinación General de Desarrollo Académico. Mientras que en el organigrama de la institución, Javier Siqueiros Alatorre mantiene su estatus de secretario al quedar como titular de la nueva secretaría, en los hechos fue destituido de su cargo al quitarle la responsabilidad y autoridad que representaba la hoy extinta Secretaría Académica de la UAEM. A través de un comunicado, la UAEM dio a conocer los cambios, los cuales responden a la necesidad de atender la participación de la institución en el nuevo Parque Tecnológico que construyó el gobierno del estado, "donde la máxima casa de estudios morelense tendrá una presencia importante".

**La Unión de Morelos**, p.18, (Salvador Rivera); y **El Caudillo de Morelos**, p.8, (Redacción).

### *Arenas de Esperanza*

Dentro del marco del Festival de la Cultura, África en Morelos, que organizó la UAEM, a través de su Secretaría de Extensión y Difusión, se inauguró la exposición "Arenas de Esperanza", que consistió en fotografías de Pedro Valtierra y pinturas al óleo de Fadel Jalifa Ali.

**Diario de Morelos**, p.5 Sección de Sociales, (Patricia Morales).

### *La Polinesia en el CCU*

En el marco de la Semana Cultural de Clausura del semestre agosto-septiembre del Centro Cultural Universitario, se realizó la presentación del taller de Danza Polinesia dirigido por la profesora Ana Elisa López Coutigno.

**El Caudillo de Morelos**, p., 19, (Adriana de la Parra).

## Nacional:

### *2012, oportunidad para discutir sobre modelo de desarrollo del país: Narro*

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), José Narro Robles, consideró que 2012 representa la oportunidad para que los partidos políticos y los ciudadanos discutan el modelo de desarrollo que requiere el país, pues el actual ya no da. Narro Robles se trasladó al campus Juriquilla de la UNAM, donde participó en la firma de un convenio de donación entre las fundaciones de la universidad la Río Arronte (IAP) y el Instituto de Neurobiología de esta casa de estudios. En este acto destacó el crecimiento que ha tenido la UNAM en los años recientes con un total de 324 mil alumnos en todas sus modalidades y que el reto es continuar realizando aportes a la sociedad mexicana mediante la investigación y la educación.

**La Jornada**, p.44, (Mariana Chávez).

### *El INEA busca entre religiosos aliados para tareas educativas*

Luego de firmar un convenio de colaboración con Cáritas, de la Arquidiócesis de México, el director general del Instituto Nacional para la Educación de los Adultos (INEA), Juan de Dios Castro Muñoz, señaló que este organismo no puede solo con la tarea de terminar con el rezago educativo en que viven 31 millones de personas mayores de 15 años. Castro Muñoz señaló que la problemática se presenta compleja, pues cada año, por diversos motivos, unos 630 mil niños y adolescentes dejan sus estudios y se incorporan a las filas del rezago educativo. Por otra parte el titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Alonso Lujambio, presentó la edición facsimilar de los libros clásicos de José Vasconcelos, con lo cual clausuró los festejos del 90 aniversario de la institución.

**La Jornada**, p.46, (José Antonio Román).

### *Exige la CNTE frenar cambios a la Ley de Educación de Michoacán*

Más de mil 200 integrantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE) se plantaron frente al Congreso local para exigir a los legisladores que frenen la iniciativa de Ley de Educación, que, dijeron, beneficiaría a los empresarios del sector y mantendría marginada a la población más desprotegida. Jorge Cázares Torres, dirigente magisterial, advirtió que tomarán la sede del Legislativo si los diputados locales aprueban la reforma, porque no se tomaron en cuenta las opiniones de padres de familia y maestros. Cázares Torres insistió en que esta ley, a la cual se dio primera lectura en diciembre de 2010, atenta contra los intereses laborales del magisterio, porque busca la privatización de la educación, pretende inclinar el sistema educativo hacia la formación en competencias y está basado en un modelo pedagógico producto de políticas neoliberales.

**La Jornada**, p.36, (Ernesto Martínez Elorriaga).

### *México, sede de la Robo Cup*

Robo Cup, la mayor competencia internacional de inteligencia artificial y robótica, tendrá lugar el próximo año en la ciudad de México, la primera sede en Latinoamérica a 16 años de que se realizará por primera vez. Se espera una asistencia de alrededor de 20 mil personas así como 3 mil competidores del todo el mundo. El evento robótico tiene como fin premiar a los mejores desarrolladores de máquinas y programas inteligentes. En 2011 México ganó la oportunidad de ser la sede de esta importante competencia. La Federación Mexicana de Robótica será la encargada de organizar el concurso y cuenta con la participación de científicos de las instituciones de investigación más importantes del país como el Cinvestav, INAOE, ITAM, ULSA de la UNAM y la UPAEP, entre otras. La competencia se llevará a cabo del 18 al 24 de junio de 2012 en el WTC de la capital y la fecha de inscripción concluirá el de mayo.

**La Crónica**, (Isaac Torres Cruz), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=621250](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=621250).

## **Internacional:**

### *Humanos dormían en colchones desde hace 77 mil años*

Los humanos primitivos de Sudáfrica ya fabricaban colchones a base de hierba y plantas medicinales hace 77 mil años, 50 mil años antes de lo que se creía, según un estudio. Los restos de lecho vegetal fueron descubiertos en las excavaciones del refugio de piedra de Sibudu, en la provincia de KwaZulu-Natal, por el equipo que dirige el profesor Lyn Wadley, de la Universidad de Witwatersrand (Johannesburgo). Según los investigadores, son aproximadamente 50 mil años más antiguos que otros ejemplos conocidos, por lo que coinciden con otros comportamientos que introdujo el hombre moderno en su vida cotidiana, como el uso de cuentas de concha y tecnología de piedra.

**El Universal**, (EFE), <http://www.eluniversal.com.mx/articulos/67798.html>.

### *Rover confirma que el agua subterránea fluyó en Marte*

El robot explorador, rover, de la NASA Opportunity encontró en Marte una veta de sedimentos minerales, que podrían ser yeso, depositados por agua, según informó la agencia espacial estadounidense. Steve Squyres, profesor de la Universidad de Cornell en Ithaca (Nueva York) y principal investigador de la misión Opportunity, destacó que se trata de un depósito de productos químicos "muy puros" que se formó justo en el lugar en el que lo han detectado, a diferencia de otros fragmentos de yeso o de minerales que necesitan agua para su composición, como la arcilla, encontrados en Marte.

**La Crónica**, (Agencias), [http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=621248](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=621248).

# **SALUD**

## **Estatal:**

### *Acuerdan municipios promover la activación física y rescatar espacios*

El alto índice de accidentes automovilísticos y la obesidad infantil y juvenil fueron los principales temas que se trataron en la Quinta Sesión Ordinaria de la Red Morelense de Municipios por la Salud, en donde se acordó homologar Reglamentos de Tránsito, aplicar campañas preventivas y recuperar espacios públicos para la activación física, como actividades prioritarias. En la última sesión ordinaria del año, integrantes de la Red Morelense hablaron sobre la importancia de promover medidas preventivas para disminuir los accidentes automovilísticos. El director de salud en Cuautla, André López Carrillo, señaló que el otro principal tema fue el de la obesidad infantil y juvenil, situación que va en aumento de forma dramática, por ello la necesidad de coordinar esfuerzos para compartir experiencias en torno a la regulación de la venta de alimentos en Escuelas y sus alrededores, las barreras para la activación física y la importancia de la apertura de los espacios públicos para la activación física, entre otros.

**La Jornada Morelos**, (Fernando Baltazar), [http://www.jornadamorelos.com/2011/12/9/sociedad\\_notas\\_02.php](http://www.jornadamorelos.com/2011/12/9/sociedad_notas_02.php)

### *Ponen en marcha el programa Invierno sin frío en Jiutepec para zonas altas*

Debido a las bajas temperaturas durante la presente temporada invernal, el gobierno del presidente Miguel Ángel Rabadán Calderón, a través del Sistema DIF Jiutepec, puso en marcha desde el primer día de este mes el programa Invierno Sin Frío. Esta acción que se enmarca en la política social de la presente administración tiene como principal objetivo apoyar a personas de escasos recursos, marginadas y a quienes habitan las zonas altas del municipio. El albergue habilitado por el DIF está ubicado en el edificio central del Sistema DIF, cuenta con capacidad para 50 personas y funciona en un horario de 20 horas a 8 horas, ofreciendo a quienes así lo requieran servicios de cena y desayuno sin costo.

**La Jornada Morelos**, (José Luis Garcitapia), [http://www.jornadamorelos.com/2011/12/9/municipios\\_notas\\_07.php](http://www.jornadamorelos.com/2011/12/9/municipios_notas_07.php).

*Entra Laura Leticia Sánchez Pérez como nueva presidenta del DIF en Cuernavaca*

El presidente municipal, Rogelio Sánchez Gatica, tomó la protesta de ley a la licenciada Laura Leticia Sánchez Pérez, como nueva presidenta del Sistema DIF Cuernavaca. En su oportunidad, la titular del organismo afirmó que el DIF en la capital morelense seguirá siendo la mano amiga de todo aquel que lo necesite, a la vez que estableció el compromiso de reforzar los programas para continuar satisfaciendo las demandas de las mujeres, de los niños, adultos y personas con capacidades diferentes.

**La Jornada Morelos**, (José Luis Garcitapia), [http://www.jornadamorelos.com/2011/12/9/municipios\\_notas\\_06.php](http://www.jornadamorelos.com/2011/12/9/municipios_notas_06.php) Diario de Morelos, (Rogelio Ortega), [http://www.diariodemorelos.com/index.php?option=com\\_content&task=view&id=101379&Itemid=154](http://www.diariodemorelos.com/index.php?option=com_content&task=view&id=101379&Itemid=154).

*Con éxito se llevó a cabo la Sexta Caminata Familiar ISSSTE*

Un verdadero éxito resultó la Sexta Caminata Familiar que en esta ocasión tuvo como motivo las fiestas decembrinas. El evento a que convocó la delegación estatal del ISSSTE reunió a un nutrido número de participantes que salieron de la tienda 169 del SUPERISSSTE, en la colonia Las Palmas, y tuvo como meta el zócalo de Cuernavaca. El disparo que permitió a los asistentes comenzar la caminata estuvo a cargo de Cirenio Arteaga Martínez, jefe del Departamento de Acción Social, Cultural y Deportiva, quien invitó a nombre del delegado estatal del instituto, Alberto Assad Ávila, a los participantes a dar su mejor esfuerzo y convivir armoniosamente.

**La Unión de Morelos**, (Rolando Becerril Ayala), <http://www.launion.com.mx/morelos/secciones/deportes/item/29973-con-%C3%A9xito-se-llev%C3%B3-a-cabo-la-sexta-caminata-familiar-issste.html>.

*Impulsa CEAMA la prevención de incendios*

Fernando Bahena Vera, titular de la CEAMA, detalló en conferencia de prensa que las acciones están enfocadas a la operatividad de brigadas de combate a este tipo de siniestros, así como la coordinación y comunicación permanente con los municipios, ya que se espera para el 2012, un importante incremento en la temperatura y baja humedad que son factores determinantes en la generación de incendios forestales. Entre los municipios que más se vieron afectados destaca el caso de Tlalnepantla donde se quemaron mil 77 hectáreas, Huitzilac con 568 hectáreas y Tepoztlán con 350 hectáreas.

**La Jornada Morelos**, (Raúl Morales Velázquez), [http://www.jornadamorelos.com/2011/12/9/sociedad\\_notas\\_03.php](http://www.jornadamorelos.com/2011/12/9/sociedad_notas_03.php).

*Solicita Tetecala apoyo para el Centro de Salud*

Autoridades de dicho centro y habitantes, comentaron que se han encontrado víboras de campo, que aunque no son peligrosas si son impresionantes para la población que acude al Centro de Salud y es que desde el 2007 cuando las autoridades estatales acudieron a esta localidad se hizo la petición, donde se comprometieron y es la fecha que no se ha consolidado esta obra pública que es prioritaria para la comunidad de Contlalco. Por su parte, un Auxiliar Administrativo refirió que hasta el momento no tienen una respuesta favorable; sin embargo, insistirán para que se logre construir dicha barda.

**El Sol de Cuernavaca**, (Karina Ortega), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2341577.htm>.

## **Nacional:**

*Aprueban PRI y PAN que el IMSS aumente cada año las cuotas del seguro facultativo*

Las fracciones del PAN y PRI en el Senado aprobaron reformas a la ley que rige al Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), por las que, según denunciaron en tribuna legisladores del PRD, dejarán sin posibilidad de servicio médico a cerca de medio millón de mexicanos. La reforma al artículo 242 de esa ley, aprobada por 60 votos en favor y 21 en contra, faculta al consejo técnico del IMSS a aumentar anualmente las cuotas que pagan quienes se inscriben voluntariamente a ese Instituto, por conducto del seguro facultativo. Se trata, en general, de familiares de migrantes que residen en Estados Unidos, cañeros y trabajadores independientes. El perredista Pablo Gómez hizo notar que cada familia paga en promedio 5 mil pesos y ese costo se triplicará, de acuerdo con los datos que el director del IMSS ha expuesto aquí mismo, donde especificó que debe ser de 15 mil pesos. Otro perredista, Arturo Herviz, pidió que no se deje en el desamparo a más de 500 mil familias, entre ellas 165 mil de cañeros, que con trabajos pueden pagar 7 mil pesos al año al IMSS y jamás podrán pagar 15 mil. La reforma aprobada al artículo 242 de la Ley del IMSS establece: El consejo técnico podrá determinar anualmente el importe de las cuotas a aplicar, previa realización de los análisis y estudios actuariales pertinentes, sin detrimento del principio de solidaridad social.

**La Jornada**, p.44, (Víctor Ballinas y Andrea Becerril); **Milenio**, (Angélica Mercado), <http://impreso.milenio.com/node/9076484>. y **El Universal**, (Elena Michel), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/191773.html>.

*Aún pendiente, el Consejo Médico Consultivo del Issste: Monroy Portillo*

Desde 2007, cuando se reformó la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste), están pendientes diversos temas diseñados para mejorar la calidad de los servicios, pero a la fecha siguen sin ponerse en marcha. Uno es el Consejo Médico Consultivo, aún inexistente, para que las decisiones incluyan la opinión del personal médico que atiende a los derechohabientes. Ellos son los que conocen las verdaderas necesidades, afirmó el director del organismo, Sergio Hidalgo Monroy Portillo. A una semana de haber tomado posesión del cargo, el funcionario aseguró que se ha percatado de varios asuntos que deben resolverse, incluso en los programas esenciales que carecen de presupuesto, como Prevenisste. No dio detalles sobre el faltante, pero tiene muy poco dinero. Durante una conferencia de prensa aseguró que no permitirá ningún desvío de dinero para aspectos ajenos a la solución de los problemas del instituto. Así contestó la pregunta sobre la posibilidad de que la presidenta del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Elba Esther Gordillo, le solicitara su apoyo para financiar partidos políticos o campañas electorales, como hizo durante la gestión de Miguel Ángel Yúnes, como éste denunció.

**La Jornada**, p.44, (Ángeles Cruz Martínez).

## **Internacional:**

*Bogotá, con el agua al cuello por lluvias que dejan 134 muertos en Colombia*

Las lluvias que afectan a Colombia desde comienzos de septiembre, que han causado hasta ahora 134 muertos y unos 534 mil afectados, tienen ahora con el agua al cuello a Bogotá, una ciudad de ocho millones de habitantes en estado de emergencia. Unas 5,500 personas del populoso sector bogotano de Bosa han visto inundarse sus casas y en algunos casos perder todo sin poder hacer nada para impedirlo. Según pudo comprobar hoy Efe en un recorrido por varios barrios del suroccidente de la capital, el agua sobrepasa el metro y medio de altura, lo que genera fétidos olores y tapa viviendas. En Bosa, al menos diez conjuntos residenciales resultaron anegados por las aguas, según dijo Urueña. "Aquí no hay condiciones para vivir. Todo está inundado y no hemos recibido ayuda de nadie. La Policía y la Defensa Civil ayudan sacando a la gente en lanchas, pero de resto, nada", dijo a Efe Nubia Morera, una de las afectadas por las lluvias. Gentes con el agua a la cintura y cargando enseres, niños sobre los hombros de sus padres y personas llorando son las escenas que se repiten en calles convertidas en ríos por causa de las precipitaciones y el desbordamiento de caños y del río Bogotá. "Tenía un panadería y me fui a pérdida total", dice con voz entrecortada Enrique Aldana. La mayoría de los conjuntos residenciales, algunos de hasta cinco plantas, no tienen agua, luz ni teléfono, servicios que han colapsado con el avance de las aguas. Además de viviendas casi tapadas por las aguas, hay automóviles que sus dueños casi dan por perdidos debido a los daños.

**Milenio**, (EFE),

<http://www.milenio.com/cdb/doc/noticias2011/cb7bdd0300c735e9d5e38ef45ab59d36>.

## **ECONOMÍA**

### **Estatal:**

*Genera producción de nochebuena más de tres mil empleos directos*

La flor de nochebuena o cuetlaxochilt, en lengua náhuatl, enmarca las fechas decembrinas y genera a través de su cultivo, más de tres mil fuentes de empleos directos y otros nueve mil indirectos, principalmente en cinco entidades del centro del país, en donde los cultivadores de Morelos, con un 41.4 por ciento, encabezan los 20 millones de plantas que en México se producen anualmente. Según datos de la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa), para este año, "se tiene planeado la exportación de 140 toneladas de bulbos y esquejes; de éstas, 58 van para Estados Unidos, 38 para España, 20 a Japón, siete para Holanda y 18 toneladas a otros países".

**La Jornada Morelos**, p.13, (Dulce Maya).

*Invirtió IP en Morelos 900 mdd: Gobernador*

En el marco de la inauguración de una tienda de mejoras al hogar en la ciudad de Cuautla, el gobernador Marco Antonio Adame Castillo mencionó que en los últimos cinco años Morelos ha sido receptor de 900 millones de dólares de inversión extranjera directa, lo que es muestra de la confianza que los inversionistas tienen en Morelos. Las inversiones son benéficas para el estado, en razón de los empleos que se generan para las familias de los morelenses.

**El Sol de Cuernavaca**, (Marín Sánchez), <http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n2341624.htm> ; **La Unión de Morelos**, p.5, (Sin firma); **La Jornada Morelos**, p.4, (Miguel Ángel García) y **El Caudillo de Morelos**, p.5, (Redacción).

#### *Instala CFE 139 mil medidores electrónicos*

Raúl Gómez Cárdenas, jefe de Comunicación Social de la Comisión Federal de Electricidad (CFE), dio a conocer que la CFE ha instalado 139 mil medidores electrónicos en el estado de Morelos, e instalará otros 100 mil el próximo año. Los medidores electrónicos tienen mayor precisión que los tradicionales, por lo que benefician al cliente con una facturación real.

**La Jornada Morelos**, p.12, (Sin firma).

### **Nacional:**

#### *Los hogares mexicanos adeudan 2 billones de pesos; 14.3% del PIB*

Los hogares mexicanos se encuentran endeudados con casi 2 billones de pesos, equivalente a 14.3 por ciento del producto interno bruto (PIB) nacional, revelan informes oficiales. Durante el actual sexenio el monto del endeudamiento en que han incurrido los hogares del país para completar sus necesidades económicas creció a un ritmo de 50.4 por ciento, al pasar de un billón 292 mil 239 millones de pesos, a un billón 943 mil 510 millones entre marzo de 2007 y septiembre de 2011. Como proporción del PIB, hace cinco años representaba 11.7 por ciento de ese indicador, pero este año se eleva a 14.3 puntos porcentuales de la riqueza generada por el país durante un año.

**La Jornada**, p. 31, (Víctor Cardoso).

#### *Falla de mercado en el sistema de Afore merma los fondos de retiro*

El sistema de administración de los fondos de pensión a través de administradoras privadas acusa una falla de mercado que merma en forma significativa los recursos que recibe un trabajador al momento del retiro. Lo explica Alejandro Turner Hurtado, vocal ejecutivo de Pensionissste, la única gestora en el mercado que no es de capital privado: elegir una buena o mala Afore, y eso se mide de acuerdo con el rendimiento que pagan y las comisiones que cobran, puede significar una diferencia hasta de 300 por ciento en el monto de la jubilación. En el sistema de Afore, vigente desde junio de 1997 (...) Quien eligió la Afore que cobra la mayor comisión y paga el menor rendimiento tendrá una pensión de 5 mil pesos; el que optó por la que tiene la menor comisión y el mayor rendimiento obtendrá 20 mil pesos. Eso es lo que está perdiendo uno respecto del otro. Y la diferencia está determinada por las comisiones y el rendimiento. Pero no hay información suficiente al público sobre este tema y es una falla del sistema, sostuvo.

**La Jornada**, p. 35, (Roberto González Amador).

### **Internacional:**

#### *Caen bolsas tras el rechazo del BCE a efectuar una intervención masiva*

Las principales bolsas mundiales cerraron ayer con fuertes bajas luego de que el presidente del Banco Central Europeo (BCE), Mario Draghi, descartó una intervención masiva del instituto emisor, en un contexto de grave crisis de la deuda en la eurozona. La bolsa de Nueva York cerró con pérdidas a pesar de los datos positivos de las solicitudes de subsidio por desempleo. El Dow Jones cedió 1.63 por ciento y terminó con 11 mil 997.70 unidades, mientras el Nasdaq perdió 1.99 y el Standard and Poor's 500 retrocedió 2.11 por ciento. En América Latina gran parte de las plazas estuvieron cerradas, aunque las que abrieron, México y Brasil, registraron pérdidas. La Bolsa Mexicana de Valores retrocedió 1.12 por ciento, con lo que hiló su tercera jornada consecutiva de descensos.

**La Jornada**, p.35, (AFP).

#### *Elevar su capital en 115 mil millones de euros, exigen autoridades a bancos*

Los bancos europeos deben incrementar su capital en 115 mil millones de euros, más que lo estimado hace dos meses, para que tengan la fortaleza suficiente ante la crisis de deuda de la zona euro y con el fin de que se restaure la confianza del inversor, aseveró la Autoridad Bancaria Europea (EBA, por sus siglas en inglés). El supervisor de banca de Europa dijo que el déficit de capital de 71 bancos era de casi 8 por ciento más que los 106 mil 400 millones de euros (141 mil 950 millones de dólares) estimados en octubre, debido a aumentos para instituciones financieras en Alemania, Italia, Austria y Bélgica. Los bancos alemanes requieren 13 mil 100 millones de euros, más del doble que los 5 mil 200 millones de euros calculados en octubre, según la EBA. En tanto, el Banco Central Europeo (BCE) advirtió que la economía de la zona euro enfrenta cada vez más riesgos a la baja y prevé que se contraiga durante 2012, según las previsiones de su nuevo equipo, que recortaron su panorama para el próximo año.

**La Jornada**, p.35, (Afp, Reuters y Dpa).

### *Pacto fiscal que endurecerá normas sobre gasto y deuda, perfilan líderes de la UE*

Los dirigentes de la Unión Europea (UE) llegaron a un acuerdo de principio en torno a un nuevo pacto fiscal sobre normas de presupuesto y deuda más estrictas para la zona euro, en el primero de dos días de negociaciones en Bruselas, considerada la cumbre de la última oportunidad para salvar el euro, bajo la presión de que la falta de respuestas contundentes a la crisis de la deuda hunda al mundo en una nueva recesión. Los jefes de Estado y de gobierno de la UE acordaron reforzar la disciplina presupuestaria en la eurozona, con castigos automáticos a los socios incumplidores, que deberán someterse a la vigilancia del Tribunal de Justicia de la Unión Europea. Sin embargo, los líderes siguen divididos sobre la forma de alcanzar la verdadera integración europea, informaron fuentes diplomáticas. Un borrador de conclusiones filtrado anoche a la prensa señala que los presupuestos de los gobiernos de la eurozona deberían en principio estar equilibrados.

**La Jornada**, p.2, (Dpa, Afp y Reuters).

## POLÍTICA

### **Estatal:**

#### *Invalida SCJN reforma ventajosa del Congreso*

Los diputados del Congreso del estado que busquen el cargo de presidente municipal en las elecciones del 2012, quedaron obligados a separarse del cargo, tras que el Pleno de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), invalidó la ventajosa reforma que los mismos legisladores aprobaron, con la intención de irse a campañas sin separarse de la curul, seguir cobrando e impedir la llegada de los suplentes. La Corte anuló el primer párrafo de la fracción V del artículo 117 de la Constitución Política del Estado de Morelos, así como el artículo segundo transitorio del decreto número 1371, publicado en el periódico oficial "Tierra y Libertad", el 19 de octubre de 2011, porque se violenta el principio de igualdad y no discriminación. Los ministros advirtieron que la exclusión que pretendían los diputados, viola el principio constitucional de igualdad, pues no hay razón para distinguir a los miembros del Legislativo de los funcionarios de otros Poderes.

**El Sol de Cuernavaca**, p. (Martín Sánchez); **Jornada Morelos**, p.3, (José Luis Garcitapia) y **Diario de Morelos**, p.14, (Adriana Monje).

#### *Procedente el proceso penal contra el esposo de Yadira Dávila Martínez*

La juez de control dictó vinculación a proceso penal en contra de Miguel Ángel Ramírez Romero, luego de que fuera acusado por la Fiscalía Especializada en Homicidio de Mujeres y Delitos Sexuales de la procuraduría estatal, por el delito de homicidio calificado en agravio de su cónyuge, Yadira Dávila Martínez. Fue la noche de ayer, cuando se llevó a cabo la audiencia de Formulación de Imputaciones, Vinculación a Proceso y Medidas Cautelares, que duró más de 10 horas, cuando la Juez de Garantías dictó proceso penal además de que estableció cuatro meses para el cierre de las investigaciones.

**La Jornada Morelos**, p.6, (Elizabeth Cuevas).

#### *Instituto de la Mujer ponen en marcha curso "Escuela para Futuras Alcaldesas"*

El gobierno del estado a través del Instituto de la Mujer (IMEM) junto con el National Democratic Institute (NDI-México) y el Instituto Nacional de las Mujeres (Inmujeres) inauguró la mañana de ayer el evento denominado "Escuela para Futuras Alcaldesas", en donde se hizo un llamado a los representantes de los partidos políticos "a exigir que se cumpla la cuota de género". A nombre del mandatario estatal Marco Adame Castillo, el secretario de Desarrollo Humano y Social Ricardo Emilio Esponda Gaxiola manifestó que a pesar de que se ha trabajado en el tema de género, "aún hace falta mucho por hacer, y con este tipo de capacitaciones estamos seguros que la mujer será reconocida y apoyada para llegar a los puestos de elección popular", y por ende se disminuya la brecha de desigualdad entre el hombre y la mujer.

**La Jornada Morelos**, p.5, (Redacción).

#### *Latente estallido de 736 huelgas*

Un total de 736 emplazamientos a huelga se han hecho por parte de sindicatos de diversas empresas radicadas en el Estado de Morelos, por lo que están siendo monitoreados por la Secretaría del Trabajo y Productividad, para evitar que estallen. El subsecretario de Justicia y Equidad Laboral, Raúl Mundo Velasco, comentó que el mes de diciembre es cuando se reciben más anuncios de este tipo por parte de los sindicatos. Hay diferentes rubros en el tema de emplazamiento a huelga, al día de hoy, viene siendo más en el mes de diciembre, es decir, comúnmente se reciben un poco más, se han recibido 736 emplazamientos a huelga", dijo.

**Diario de Morelos**, p.8, (Adriana Monje).

## Nacional:

### *Paran reforma sobre libertad de conciencia*

Un sector de diputados del PRI, en acuerdo con el PAN, pretendió aprobar ayer en la Comisión de Puntos Constitucionales una reforma al artículo 24 de la Carta Magna para incluir el derecho de los individuos a la "libertad de conciencia". Sin embargo, otros diputados priistas, así como del PT, argumentaron que la sesión fue convocada de manera irregular, además de que añadir la libertad de conciencia a las de creencia y de culto "abriría un camino peligroso para que los ministros, especialmente los católicos, ejerzan su ministerio fuera de los templos".

**La Jornada**, p.10, (Roberto Garduño y Enrique Méndez).

### *Con los votos de apenas 77 senadores se aprueban fast track 24 dictámenes*

A una semana de concluir el periodo legislativo, el Senado desahogó ayer 30 dictámenes, 24 de ellos sin discutir, durante una sesión de trabajo a la que asistieron apenas 80 de los 128 legisladores. En la sesión de ayer, la agenda contenía 47 dictámenes, de los que se desahogaron 30, uno de ellos fue una reforma a la Ley de Migración, a fin de imponer la obligación de las autoridades de proteger a los niños y jóvenes deportados de Estados Unidos y a los menores migrantes que cruzar de manera ilegal por territorio mexicano. Ello con el objetivo, se advierte en el dictamen, de evitar que los menores caigan en las redes del crimen organizado. En el dictamen se precisa que tan sólo en el primer trimestre de este año, Estados Unidos expulsó a 8 mil 340 niños, de los cuales 261 reconocieron que trataban de traficar drogas en el vecino país del norte.

**La Jornada**, p.12, (Andrea Becerril y Víctor Ballinas).

### *La Unión Europea premia a la periodista Sanjuana Martínez*

La Unión Europea entregó ayer el primer premio de periodismo Lorenzo Natali a Sanjuana Martínez por un reportaje publicado en La Jornada dentro de la categoría de América Latina y el Caribe. El jurado destacó la alta calidad del trabajo periodístico titulado Trata, realidad que lacera a niñas en La Merced, publicado en La Jornada el 23 de octubre del año pasado. El reportaje denuncia la connivencia de la policía del Distrito Federal en la trata de niñas con fines de explotación sexual y muestra la labor extraordinaria de Aquiles Colimoro, un héroe anónimo que rescata a las menores de las manos de los tratantes y que dirige la Casa de las Mercedes, un albergue para niñas en situación de calle y explotación sexual.

**La Jornada**, p.12, (De la Redacción).

### *Galardonan a La Jornada por difundir "información estratégica"*

El Club de Periodistas de México entregó ayer los premios correspondientes al 41 Certamen Nacional de Periodismo. La Jornada recibió varios galardones, incluido el de la categoría de "información estratégica", por haber sido el único medio de comunicación mexicano elegido para la difusión de los cables de Wikileaks, y con ello contribuir a fortalecer la defensa de la libertad de expresión.

**La Jornada**, p.13, (Fabiola Martínez).

### *Exigen ONG indagar agresiones a defensores de derechos humanos*

Ante el secretario de Gobernación, Alejandro Poiré, integrantes de las ocho subcomisiones de la Comisión de Política Gubernamental en Materia de Derechos Humanos manifestaron su indignación por las recientes agresiones a defensores de derechos humanos, como Norma Andrade, en Chihuahua, y Trinidad de la Cruz, de Michoacán, asesinado el martes de esta semana. Pidieron una reunión urgente con funcionarios de alto nivel para revisar otros casos e investigaciones, como las relacionadas con los homicidios de Marisela Escobedo y Nepomuceno Moreno, así como los secuestros de Eva Alarcón y Marcial Bautista, entre muchos otros.

**La Jornada**, p.21, (Fabiola Martínez).

### *Aumentan a 13% aportaciones de burócratas al Issste-Puebla*

Por mayoría, el Congreso local aprobó reformar la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores al Servicio del Estado de Puebla (Issstep) para incrementar de 9.5 a 13 por ciento las aportaciones de cada trabajador al organismo, lo cual generó inconformidad y protestas, principalmente del magisterio.

**La Jornada**, p.36, (Arturo Alfaro Galán).

### *Cita el Senado a Luege Tamargo con base en la reforma sobre derechos humanos*

Con base en la reforma constitucional sobre derechos humanos, el Senado citó a comparecer al director de la Comisión Nacional del Agua (Conagua), José Luis Luege, a fin de que explique a ese órgano legislativo por qué su negativa a cumplir con la recomendación 61/22011 de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH), en torno a los damnificados en Tabasco por las inundaciones de 2010. Raúl Plascencia Villanueva, presidente de la CNDH, solicitó en un escrito dirigido al presidente del Senado, el panista José González

Morfín, que se llamara a comparecer al director de Conagua por no acatar la recomendación referida, y dijo a dicha cámara que en dos ocasiones anteriores Luege tampoco aceptó las recomendaciones 54/2011, referida a la contaminación del río Usumacinta, y la 12/2010, relativa a la descarga de residuos químicos en el río Santiago, en Jalisco, que provocó la muerte de un menor. Luege Tamargo es el primer funcionario citado por el Senado para que explique su negativa a aceptar la recomendación de la CNDH, a partir de la reforma constitucional en materia de derechos humanos. El ombudsman nacional sostiene en el escrito enviado al Senado que servidores públicos de Conagua vulneraron en agravio de las 5 mil 710 víctimas, los derechos a la seguridad jurídica, legalidad, propiedad, posesión, trato digno, vivienda adecuada y desarrollo, porque existieron irregularidades en cuanto a la actuación de esa comisión en relación a las evacuaciones y demoliciones de viviendas en las que su personal participó.

**La Jornada**, p.45, (Víctor Ballinas y Andrea Becerril) y **El Universal**, (Mariana León y Roberto Barboza), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/191763.html>.

*Se acaba tiempo para revertir abusos: CNDH*

El ombudsman nacional, Raúl Plascencia, consideró que los 300 días que faltan para que concluya la administración del presidente Felipe Calderón son insuficientes para revertir los altos índices de violencia e inseguridad que se han extendido en el país, así como para evitar que se sigan cometiendo abusos por parte de las fuerzas de seguridad de manera sistemática. Aunque preferiría no adelantar vísperas, el presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos (CNDH) señaló que mientras más se acerca el final de dicha gestión el saldo “es previsible” y poco alentador, pues no se han tomado las medidas necesarias para evitar que se repitan las graves violaciones a los derechos humanos documentadas en el marco de la estrategia federal para abatir al crimen organizado.

**El Universal**, (Liliana Alcántara), <http://www.eluniversal.com.mx/primera/38326.html>.

*Hay más de 9 mil cuentas bancarias utilizadas por extorsionadores para depósitos, denuncia el Consejo Ciudadano de Seguridad Pública; ninguna ha sido cancelada*

El Consejo Ciudadano de Seguridad Pública y Procuración de Justicia del Distrito Federal informó que del 2008 a la fecha se utilizan nueve mil 75 cuentas bancarias para el depósito de dinero, producto de extorsiones telefónicas y, según sus reportes, ni una ha sido cancelada por las autoridades financieras pese a que las reportaron. Luis Wertman Zaslav, presidente del Consejo, comentó que se han enviado todos los datos e información a las autoridades correspondientes para que procedan a solicitar la cancelación de dichas cuentas bancarias (...) Reconoció que sin bien no son la autoridad competente para tomar conocimiento de la cancelación de las cuentas, pues depende de cada una de las instituciones que llevan las pesquisas, así como de la Comisión Nacional Bancaria y de Valores, si debería existir el intercambio de información sobre este tema que pega a la ciudadanía.

**La Crónica**, (Israel Yáñez),

[http://www.cronica.com.mx/nota.php?id\\_notas=621307](http://www.cronica.com.mx/nota.php?id_notas=621307).

## **Internacional:**

*Los efectos de Rápido y furioso en México, por varios años: Eric Holder*

Los efectos de la operación Rápido y furioso, que permitió que los cárteles mexicanos del crimen organizado obtuvieran armas en Estados Unidos, se sentirán durante años, declaró este jueves el fiscal general estadounidense Eric Holder. “Es una realidad desafortunada, continuaremos sintiendo los efectos de esta fallida operación durante años”, dijo Holder en una audiencia ante el comité de Asuntos Judiciales de la Cámara de Representantes. Unas 2 mil armas semilargas, compradas durante meses por personas ligadas a grupos delictivos mexicanos, fueron introducidas en México bajo conocimiento de la ATF.

**La Jornada**, p.19, (Afp). **El Universal**, (Silvia Otero), <http://www.eluniversal.com.mx/nacion/191778.html>.

*Oficina de gobierno en Rumania fue cárcel clandestina de la CIA*

La estadounidense Agencia Central de Inteligencia (CIA) utilizaba un edificio del gobierno rumano, en un barrio residencial en el norte de Bucarest, como centro de detención clandestino de sospechosos de terrorismo. La prisión, cuyo nombre clave es Luz Brillante, fue lugar de reclusión de los más valiosos detenidos de Washington durante la “guerra contra el terror”, como Kaled Sheij Mohamed, presunto autor intelectual de los atentados del 11 de septiembre de 2001; informa el diario The Independent en su edición de este viernes.

**La Jornada**, p.27, (De la Redacción).

*CPJ: este año encarcelaron a 179 periodistas en el mundo*

El número de periodistas encarcelados en el mundo en lo que va del año es de 179, la cifra más elevada desde hace 15 años, de acuerdo con un informe del Comité para la Protección de Periodistas (CPJ, por sus siglas en inglés) publicado este jueves, que precisa que la mayoría están presos en Irán, Eritrea y China. El

CPJ, con sede en Nueva York, señala que se trata en su mayoría de reporteros, redactores en jefe y fotógrafos; la mitad trabaja en Internet y 45 por ciento son independientes.

**La Jornada**, p.28, (Afp). **El Universal**, (EFE), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/75581.html>.

#### *Ofensivas israelíes en la franja de Gaza*

Un palestino muerto y al menos 10 heridos fue el saldo anoche en tres ataques aéreos israelíes en la franja de Gaza, informaron fuentes médicas. Uno de los ataques golpeó, al este de la ciudad de Gaza, la casa de una familia palestina, vecina a un centro de entrenamiento de las Brigadas Ezzedin Qassam, el brazo armado de Hamas. Los otros dos bombardeos también apuntaron a centros de entrenamiento de ese grupo armado, según fuentes médicas.

**La Jornada**, p.28, (Afp).

#### *Egipto: redactan una nueva Constitución*

El órgano provisional del gobierno egipcio, el Consejo Supremo de las Fuerzas Armadas, anunció ayer la creación de un consejo consultivo formado por 30 personajes políticos e intelectuales del país, cuya misión será preparar el procedimiento de redacción de una nueva Constitución Política y evaluar y aprobar el proyecto de la elección presidencial, prevista para el año próximo.

**La Jornada**, p.29, (Afp).

#### *“Brutal retraso” en la construcción de viviendas tras el sismo en Chile*

Diputados de la oposición chilena denunciaron este jueves el “brutal retraso” en la construcción de viviendas y obras públicas a un año y 10 meses del terremoto y posterior tsunami, el peor fenómeno telúrico de los últimos años, que causó graves daños materiales y humanos en la Región Metropolitana y a lo largo de Chile. Opacado por el conflicto estudiantil, el problema de la reconstrucción tras el sismo del 27 de febrero del año pasado resurge con fuerza. Los diputados Patricio Hales y Carlos Montes subrayaron que “el retraso que tiene la reconstrucción es de una crueldad inaceptable para nuestra gente”, pues a la fecha sólo hay 1.3 por ciento de viviendas reconstruidas.

**La Jornada**, p.30, (Enrique Gutiérrez).

#### *Mujeres desplazadas, un drama en Colombia*

En su Registro Único de Población Desplazada —RUPD—, Acción Social da cuenta de la existencia de un millón 950 mil 152 mujeres desplazadas en el país. El 37% de ellas ha huido de sus lugares de origen por amenazas de muerte o maltrato psicológico y el 30% por abuso sexual. La guerrilla, los ‘paras’ y la Fuerza Pública son los mayores responsables del desplazamiento.

**El Universal**, (Claudia Jimena Díaz Barrera), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/75566.html>.

#### *Irán reclama a EU por avión espía derribado*

Irán protestó ayer oficialmente ante Washington por un avión no tripulado estadounidense que las Fuerzas Armadas de la nación persa aseguran haber derribado, con una “trampa electrónica”, en la parte oriental del país, el pasado día 4, y mostró por primera vez imágenes del aparato intacto en televisión.

Durante los dos minutos que duran las imágenes, varios militares del cuerpo de Guardianes de la Revolución iraní, examinan la nave, con forma de delta y de color blanco marfil, que Irán asegura que es un RQ-170 “Sentinel”, el más avanzado de los aviones no tripulados de reconocimiento y espionaje electrónico de EU.

**El Universal**, (Agencias), <http://www.eluniversal.com.mx/internacional/75568.html>.